

**Zeitschrift:** Jahresbericht der Geographischen Gesellschaft von Bern  
**Herausgeber:** Geographische Gesellschaft Bern  
**Band:** 29 (1929-1930)

**Artikel:** Beiträge zur Kenntnis der materiellen Kultur der Amhara  
**Autor:** Rohrer, Ernst Friedrich  
**Kapitel:** Zusammenfassung  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-322774>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 21.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Zusammenfassung.

Die gegenwärtige Kultur Abessiniens ist das Produkt eines langen, Jahrtausende alten Vermischungsprozesses. Der ureigene Kulturbesitz der einzelnen Völker und Rassen, dem geographischen Milieu, den topographischen und klimatischen Verhältnissen des abessinischen Hochlandes angepasst, hat sich im Laufe der Zeit unter der dauernden Einwirkung zahlreicher fremder, sich hier kreuzender Einflüsse zu einer eigenartigen Mischkultur entwickelt, in der sich einzelne Elemente oft nur schwer auseinanderhalten und nach ihrer Herkunft bestimmen lassen. Eine besondere Rolle spielt dabei die Kultur der als Herrenkaste im Lande dominierenden Amhara. Diese sind ein Mischvolk und haben sich in historischer Zeit auf abessinischem Boden aus der protohamitisch-kuschitischen Urbevölkerung und aus Vorderasien eingewanderten, semitischen Stämmen gebildet. Ihre Kultur, heute besonders in den nördlichen und zentralen Teilen des Hochlandes die herrschende, zeigt noch in vielen Zügen neben autochthon-afrikanischen Elementen mehr oder weniger deutlich die Wechselwirkung mediterraner und asiatischer Formen, angepasst an die natürlichen Grundlagen des Landes. Aber alle diese Elemente haben sich in historischer Zeit durch An- und Ausgleichung zu einem originellen, einheitlichen Bild, gleichsam zu einem höheren Organismus verschmolzen, der lange nicht mehr nur auf die amharische Herrenbevölkerung beschränkt bleibt, sondern auch von den Kuschiten, ja sogar von den von Süden her immer tiefer in Abessinien eindringenden Galla übernommen worden ist.

Die Untersuchung des wichtigsten materiellen Kulturgutes lässt folgende Resultate hervortreten :

1. Die heute vorherrschende **Kleidung**, aus Hemd, Hose und Wickelgewand bestehend, ist die der Hochlandsnatur angepasste arabische Tracht. Der ebenfalls arabische Burnus ist wohl als Anpassungsform dem Hochlande eigen, der Lembd erinnert an die ursprünglich verbreitete Felltracht.
2. Der **Schmuck**, von beiden Geschlechtern in geringer Differenzierung getragen, besteht vorwiegend aus Silber und Gold. Charakteristisch ist vor allem die reichliche Verwendung von Filigran, das in mannigfaltigster Ornamentik die einzelnen Formen verziert.
3. Die Betätigung des Amhara in den einzelnen **Gewerben** und deren Entwicklung und Formenreichtum ist sehr ungleichmäßig. Verhältnismässig primitiv sind geblie-

ben die **Töpferei** und die Bearbeitung von **Holz, Horn und Elfenbein**. So ist die Töpferscheibe bis heute fast ganz unbekannt geblieben, und im Holzgewerbe hat sich das Messer als wichtigstes Instrument erhalten, obschon seit ältester Zeit mannigfache Beziehungen zu den handwerklich sehr hoch stehenden Völkern des Mittelmeeres bestanden haben. Immerhin kennen die Amhara eine Art Drechslerie.

Die **Weberei** geschieht auf dem Trittwebstuhl. Ihr Hauptprodukt ist eine weiche, weisse Baumwoll-Tuchbahn.

Das **Ledergewerbe** ist bei dem Viehreichtum des Landes und dem starken Lederbedürfnis gut entwickelt. Die wichtigste Gerbetechnik ist das Fett- oder Sämischarfahren; die hervorragendsten Produkte sind weiche, farbige Leder, die vor allem als Dekorationsmaterial Verwendung finden.

In der **Flechterei** mit ihrem grossen Formenreichtum wird mit Ausnahme von Matten fast ausnahmslos die Spiralwulsttechnik angewendet. Sie ist, im Gegensatz zu den andern Gewerben, vorwiegend Frauenarbeit.

Das **Metallgewerbe** endlich ist höchst ungleich entwickelt. Während die Bearbeitung von Eisen sich im allgemeinen nicht über das Niveau der benachbarten Kulturgebiete Negerafrikas heraushebt, ist die **Goldschmiedekunst** (Silber- mit Feuervergoldung) sehr charakteristisch geworden. Sie ist ausgezeichnet durch die reichliche Verwendung der Filigrantechnik, ihre Formen weisen oft recht deutlich nach dem indisch-arabischen Kulturkreis hinüber. Tatsächlich sind noch heute eingewanderte Vorderasiaten in erster Linie in diesem Zweig tätig.

4. Das amharische Volk ist in Nordostafrika stark staatsbildend aufgetreten und ist auch heute noch, dank seiner straffen Zucht, seiner Kriegstüchtigkeit und militärischen Ueberlegenheit, die herrschende Klasse. Seine alte **Waffnung**, heute nur noch von repräsentativem Wert, besteht in Krummsäbel, Schwert, Wurfspeer und Rundschild aus Leder, dazu der seit Jahrhunderten verbreiteten und wohl durch die Portugiesen eingeführten Flinte. Die übrigen Waffen, wie Keulen, Schleudern, Bogen und Pfeil, sind in den amharischen Gebieten schon lange verdrängt und nur noch in den abessinischen Nebenländern in Gebrauch.
5. Die **Kirche** erinnert in Liturgie, in Kirchenbau und Kultgeräten (einschliesslich Muskinstrumenten) sehr stark an die koptisch-altchristliche Kirche Aegyptens, von der sie in ihren wichtigsten Zügen übernommen worden ist.

6. Zum Schluss sei nochmals darauf hingewiesen, dass auch Abessinien, als im Brennpunkt kolonial-politischer Bestrebungen der Weltmächte liegend, heute mehr und mehr in seiner gesamten Kultur einer Europäisierung entgegengeht, die auf verschiedenen Gebieten schon starke Fortschritte gemacht hat. Demgegenüber zeigt sich aber auch wieder jener zähe, für abgelegene Gebirgsländer charakteristische Konservativismus, der, in politischer Beziehung, mit Energie und Erfolg seine alte Unabhängigkeit zu verteidigen weiß, in ethnographischer Hinsicht, sein gewohntes Eigenleben in Sitte und Brauch weiterlebt, so dass wir hoffen dürfen, dass die eigenartige und für die ethnologische Forschung hochbedeutende amharische Kultur noch lange dem nivellierenden Modernisierungsprozess standhalten werde. Immerhin erschien es gegeben, den materiellen Kulturbesitz der Amhara im Anschluss an eine konkrete Sammlung in Auswahl wenigstens zusammen zufassen und darzustellen.